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搜狐前总编辑：“世界那么大，我只想去‘一点’看看！”

吴晨光：“兴趣引擎”，先“拉”后“推”

郑州晚报：您在搜狐网出任
总编辑时，做的最重要的事情是
什么？

吴晨光：是关于搜狐网媒
体融合的一场改革。它创造了
一个全新模式，叫“中央厨房生
产，不同餐厅分发”。改革之
前，搜狐有个 PC 媒体部，还有
一个移动媒体部，包括新闻客
户端和手机网。两个部门各自
生产内容，各自把内容放在属
于自己的渠道上。而这场改
革，把 PC 和移动两个部门整合
到了一起。

以整合后的搜狐新闻中心
为例，下面又分为内容生产中心
和分发中心。生产中心相当于传
统媒体的记者部——他们生产
的内容，统一给“五大哨所”，即
PC 搜狐网首页、PC 搜狐新闻首
页、搜狐弹窗首页、手机搜狐网首
页、搜狐新闻客户端首页。五大
哨所将这些内容，根据自身的特
征来遴选，然后推送到页面上。

这个是互联网上和新媒体
上的一场堪称革命性的动作。
我很有幸，在我的前老板张朝
阳先生的指导和支持下，完成
了它。

郑州晚报：在这场变革中，
您遇到的最艰难的事是什么？

吴晨光：因为涉及部门的
重新组合、格局的重新布局，所
以利益的冲撞是非常大的。但
是这个事情又必须要做，不做
就要滚蛋——我没有退路。

郑州晚报：改革的好处在
哪里？

吴晨光：举个例子，就尼泊
尔大地震，搜狐 PC 端和移动媒
体部如果分而治之，对于同一新
闻的判断很可能是“两张皮”，甚
至是价值观的冲撞。但是，媒体

融合之后，整个形成了一套生产
模式——第一时间启动时，记者
部的人去现场做直播，在直播过
程中，发短消息，再之后，发深度
报道，最后带回视频。但是之
前，搜狐移动媒体部只管直播，
PC 媒体部只管深度报道。改革
之后，记者的工作被发挥到极
致，既能快又能深，既能图文又
能音频视频。

郑州晚报：您在媒体转型中
困苦过么？

吴晨光：其实还是挺痛苦
的。我遇到的比较大的波折是
从总监到总编辑的转变。这是
从“将”到“帅”的转 变 。 业 务
转 型 其 实 并 不 是 太 难 ，重 要
的是心态的转变。首先你要
学 会 放 弃 很 多 东 西 。 另 外 ，
你要清楚，你在这个位置上应
该做什么——你是战略家，格局
和高度非常重要。

郑州晚报：搜狐给您带来了
什么？

吴晨光：我在搜狐三年，基
本上完成了人生和业务上的完
全转型。我几乎经历了一个人
可能经历的所有事情，包括功名
利禄、生死离别，以及擦身而过
的牢狱之灾，所以后来我就看得
比较开。之前我性子比较急，现
在改变了很多。

我认为，衡量一个媒体总编
辑的能力分为三个层次：第一个
层次是作优秀报道，但作出优秀
报道来只是你的基础性工作。做
到这点，只能说你合格了。第二
个层次就是你在某种程度上，能
够改变一个媒体的格局——比
如搜狐这场重大改革，必将被记
入中国互联网新闻的历史。第三
个层次，你会改变人的阅读模式，
比如，传统中的门户、微博、微信。

郑州晚报：“世界那么大，
我只想去‘一点’看看”。4月
17日，您在朋友圈中发布了这
样一条消息，请问，是什么吸
引您去“一点”看看呢？

吴晨光：我在搜狐已经
到了职业天花板。而一点资
讯的优势在于，第一，巨大的
渠道——所有小米手机都预
装一点资讯客户端，而小米
手机每年的出货量超过7000
万台。第二，凤凰新媒体的
背景。最重要的是，“一点”
的高层是一个梦之队。董事
会成员包括凤凰 CEO 刘爽，
凤凰 COO 李亚、新浪前总编
辑陈彤、百度前副总裁任旭
阳，以及雅虎研究院前首席
研究员郑朝辉。

10 年前，陈彤之前出版
《新浪之道》，我最近出版《超
越门户》。而最后新浪、搜狐

两位总编辑汇聚到“一点”，
这是很令人兴奋的。

郑州晚报：一点资讯和
今日头条有何差别？

吴晨光：“兴趣引擎”是
一点资讯最核心的技术，它
是搜索引擎的升级产品。你
在一点资讯上搜索你感兴趣
的任意关键词（当然，不能违
背伦理、道德和法律）——比
如我很喜欢“跆拳道”，所有
关于跆拳道的信息就会显示
出来。之后，你可以选择“订
阅”，“跆拳道”频道就生成
了。以后，所有关于跆拳道
的新闻，就会在这个 APP 的
首页以及你订阅的这个频道
中展现出来。这是真正的

“千人千面”。如果你觉得这
个频道很好，还可以把它分
享给你的朋友。

而在今日头条，主打理

念是个性化推送，还不能任
意定制频道。

另外，一点资讯更注重
服务和长尾，而从“今日头
条”这个名字来看，新闻属性
比较强。

郑州晚报：您觉得一点
资讯将带来什么变革？

吴晨光：最重要的是“私
人定制”的变化，你的私人定
制满足你个性化的需求，而
这种个性化是根据你的诉求
产生，而不是只凭借机器的
判断给你推送信息。它首先
是一个“推拉概念”，运用兴
趣引擎，它把你的数据输入
进去，即“拉”，拉进去再推，
这两个概念是一个未来。它
介于RSS、搜索、网址导航，另
外它有自己的热点流。这种
门户 APP 是介于这 4 种产品
之间的全新产品。

郑州晚报：关于新媒体
应用的，比如这次尼泊尔地
震，微博上的消息传播特别
快、特别多，信息更新得也特
别快。在新媒体时代，如何
利用新媒体让新旧媒体的融
合发生作用？

吴晨光：就如同在任何
时代人们对美的追求不变一
样，人们始终会喜欢有深度
的信息和美文。之所以没有
让这个东西发挥很大，是因
为我们做得还不够好。

某个时期，可能有价值

观的颠倒，但最终人们还是
会回归的。大量自媒体的出
现，大量不负责任言论的出
现，最终会伤害这个社会。
而当大多数人认识到这一点
的时候，真实的、优质的内容
就会回归。

一点资讯：“它有一个梦之队”

媒体融合：优质内容永远是人们的刚需

郑州晚报：您觉得未来
媒体的格局是什么？

吴晨光：第一，移动互联
趋势势不可挡。

第二，互相分享是趋势，
一点资讯强调频道订阅与分
析，强调兴趣小组分享形成
圈子。在某种圈子里的互相
分享要比你推送一些内容效
果好，一定要形成良性互动。

第三，未来当人们意识
到虚假谣言的东西对个人
和社会有危害时，还会回归
那种比较理性、客观、严格
的审核。

这三个趋势，符合社会
和人性规律。互联网等交

互、共享、平等、自由的理念，
会往前推进的。

郑州晚报：在移动互联
媒体融合时代，媒体人员应
该如何转型？

吴晨光：有一部电影叫
做《神鞭》，主人公头上的辫
子很厉害，赢了很多武林高
手，所以被称为“神鞭”。抗
击八国联军时，他的辫子被
打断了。后来，他又出现时，
剃了光头。他的对手说：“你
把神辫剪了，还怎么打？”他
说：“不，辫子剪了，神还留
着。”因为他已经成为一个神
枪手。

采编人员也是这样。你

学习的是种能力，不仅仅是办
报的能力，而是传递新闻和资
讯的能力。当然，你要对技
术、产品和渠道有所了解，这
也是我们强调的创新精神。

未来媒体：“辫子剪了，神还留着”
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吴晨光，知名媒体人。曾就职于央视、南方周末、中国新闻周
刊。2012年4月加入搜狐，历任新闻中心总监、搜狐网总编辑、
执行总编辑。
2015年4月，转任“一点资讯”APP副总裁兼总编辑。
4月27日，郑州晚报记者独家对话吴晨光先生。对于自己的
职场转战，他说：“我在搜狐3年，基本上完成了人生和业务上
的完全转型。我几乎经历了一个人可能经历的所有事情，包
括功名利禄、生死离别，以及擦身而过的牢狱之灾。同时在搜
狐网很有幸地把互联网和新媒体的变革做完了，职业触到了天花板。到一点资讯就是要
继续挑战自己。”
谈到媒体转型，他说：优质内容永远是人们的刚需，未来媒体“辫子剪了，神还留着！”
郑州晚报记者 张锡磊 见习记者 马金凤
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